

Engel, García y Marfán ponen la productividad como clave para reimpulsar el crecimiento

Miércoles, 05 de Julio de 2017 - Id nota:632505

Medio : Pulso
Sección : Economía & Dinero
Valor publicitario estimado : \$5710600.-
Página : 26
Tamaño : 25 x28

<http://www.clientes.chileclipping.com/multimedia/20170705/phpnVOICZ.jpg>

26 ECONOMIA&DINERO

@pulso_tw facebook.com/pulsochile

Miércoles 5 de julio de 2017 • www.pulso.cl

"Ese paso hacia la adultez o el desarrollo económico en esta última fase requiere hacer las cosas mejor. Eso es productividad".

MANUEL MARFAN
Ex vicepresidente del Banco Central



"El principal desafío actual es recuperar el crecimiento y eso pasa por incrementar la inversión".

ÁLVARO GARCÍA
Ex ministro de Economía



"Es importante facilitar que el capital y el trabajo puedan ir de empresas menos productivas a más productivas".

EDUARDO ENGEL
Académico de la U. de Chile



Engel, García y Marfán ponen la productividad como clave para reimpulsar el crecimiento

Economistas plantean este desafío considerando que el país está en una nueva etapa de desarrollo, que presenta complejidades distintas a décadas anteriores.

LUCY ARAVENA L.

—Un Chile más moderno, con un nivel de ingreso per cápita en torno a los US\$24 mil, muy superior a la década de los 90, que debe tomar el desafío de enfrentar esta nueva realidad con herramientas distintas, sobre todo poniendo el foco en la productividad, para no caer en la llamada trampa de los ingresos medios ante el escenario de bajo crecimiento económico de los últimos cuatros años. Esas fueron parte de las conclusiones a las que llegaron el académico de la Universidad de Chile, Eduardo Engel; el ex vicepresidente del Banco Central, Manuel Marfán; y el ex ministro de Economía, Álvaro García, en el seminario Mirada al Futuro organizado por el Cieplan y la Universidad de Talca. Engel planteó que el deterioro de la productividad del país es un fenómeno que se viene dando desde 2000 y que no sólo supone un pro-



¿Qué ha pasado? Los economistas Eduardo Engel, Álvaro García y Manuel Marfán concordaron en que aumentar la productividad del país es fundamental para reimpulsar el crecimiento.

¿Por qué ha pasado? El crecimiento de la economía chilena va a cumplir su cuarto año seguido en torno al 2% e incluso menos. Esto luego que en la década de los 90 llegó a crecer en torno al 7%.

blema del sector minero. En ese sentido, coincide con una de las conclusiones de la Comisión Nacional de Productividad de que "una parte muy relevante de la mejora de productividad proviene de la reasignación de factores de producción a actividades de mayor productividad". Por lo mismo, agrega que "es muy importante facilitar que el capital y los trabajadores puedan ir de empresas menos productivas a empresas más productivas". Al respecto, el académico de la U. de Chile apunta a las pequeñas y medianas empresas sosteniendo que, al igual que en todo el mundo, son menos productivas y que el problema es que en el país existen muchas pymes y pocas grandes empresas. De ahí, que estima que una sobreprotección de la pyme termina volviéndose un incentivo perverso para que no intente crecer. "El protegerlas es pan para hoy y pan

para mañana. Si uno las protege demasiado termina no teniendo a esos ganadores grandes", sentencia Engel. En tanto, García afirma que "el principal desafío actual es recuperar el crecimiento y eso pasa por incrementar la inversión". Para ello, propone seguir resguardando los fundamentos macroeconómicos y fomentar la sostenibilidad económica, social y ambiental. En ese contexto, recomienda un conjunto de medidas como simplificar la estructura tributaria, pero antes de eso evaluar bien cómo está funcionando la reforma. Eso sí, considera "importante avanzar en una medida pro inversión que pudiera ser la depreciación instantánea para reemprender el crecimiento". Con respecto a la productividad, el ex ministro de Economía estima que las firmas de mayor tamaño requieren mejorar la organización de los procesos de trabajo y, por

Simplificación Tributaria

El economista y presidente de Fundación Chile, Patricio Meller, afirmó que "nadie puede estar en desacuerdo con hacer una simplificación tributaria, pues hacer algo más simple y entendible y menos engorroso es algo que todos los gobiernos en todo el mundo están tratando de hacer permanentemente". Sin embargo, recaló que

si algunos analizan reducir la carga tributaria a lo más se podría hacer en dos puntos porcentuales del actual 27% dado el nivel de requerimiento de gasto público. "Si alguien está hablando de retrotraer la situación anterior -a la Reforma Tributaria- entonces tiene que decir al mismo tiempo cuáles son los gastos que va a recortar", apuntó. LA

ende, tener relaciones más equilibradas dentro de la empresa. Mientras que en las medianas y pequeñas compañías, concluye, se necesita "fortalecer la productividad del puesto del trabajador más que del trabajador y eso requiere financiamiento". Para Marfán, Chile está en una etapa de paso de la adolescencia a la adultez en términos de modernización y desarrollo económico, por lo que debe enfrentar este proceso con políticas a largo plazo como el impulso de la productividad. "Ese paso hacia la adultez o hacia el desarrollo económico en esta última fase requiere hacer las cosas mejor. Eso es productividad", enfatiza.

Marfán añade que eso requiere de una mutación importante de las instituciones y de nuestros factores pro-

ductivos. "O se construye un desarrollo futuro o nos quedamos en la puja corporativista del corto plazo. Y esa es la condena a la trampa del ingreso medio. Y hoy la política tiene mucho de esta puja corporativa", cuestiona. Finalmente, recomienda un cambio cultural para la elaboración de mejores políticas públicas, pasando de la sociedad de la desconfianza y de la puja corporativa a la sociedad de la cooperación, como se ha implementado en otros países. ●



La Productividad Total de Factores cayó 0,6% en 2015, completando tres años consecutivos de contracción, según el último reporte de la Corfo-UAI.